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Résumé
Introduction.  —  L’objectif  de  cette  étude  était  d’évaluer,  à  l’aide  du  questionnaire  « Glaucoma
treatment  compliance  assessment  tool  (GTCAT)  »,  l’observance  thérapeutique  des  patients
glaucomateux  et  de  la  corréler  aux  paramètres  cliniques  de  la  maladie.
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Patients  et  méthodes.  —  Il  s’agissait  d’une  étude  observationnelle  prospective  multicentrique
réalisée au  sein  du  département  hospitalo-universitaire  (DHU)  Sight  Restore,  Paris,  France.  Tous
les patients  étaient  suivis  pour  un  glaucome  chronique  à  angle  ouvert  (GCAO)  depuis  au  moins
3 ans.  Une  version  française  du  GTCAT  a  été  soumise  aux  patients.  Les  résultats  ont  été  corrélés
aux paramètres  cliniques  comme  la  durée  d’évolution  de  la  maladie,  les  traitements  utilisés,
la pression  intraoculaire  (PIO)  et  la  déviation  moyenne  (MD)  du  dernier  champ  visuel.
Résultats.  —  Soixante-treize  patients  ont  été  inclus  dans  cette  étude.  Parmi  ces  patients,  60,9  %
se déclaraient  parfaitement  observant.  Il  existait  une  corrélation  positive  entre  le  nombre  de
jours de  non-prise  des  collyres  et  la  difficulté  à  mettre  les  collyres.  La  cause  principale  de
non-prise des  collyres  était  l’oubli  (75  %)  suivie  par  l’indisponibilité  du  collyre  au  moment  de  la
prise (37,5  %).  L’impact  du  glaucome  sur  la  qualité  de  vie  était  corrélé  à  l’importance  des  effets
secondaires  des  traitements  locaux.  Enfin,  le  niveau  d’importance  que  le  patient  accordait  à  la
nécessité de  préserver  sa  vision  était  corrélé  positivement  au  niveau  de  confiance  que  celui-ci
accordait au  médecin  concernant  le  diagnostic.
Conclusion.  —  Chez  les  patients  glaucomateux,  l’utilisation  du  GTCAT  a  confirmé  la  relation
complexe  qui  existe  entre  le  patient,  sa  maladie  et  son  traitement,  et  même  sa  relation
avec l’ophtalmologiste.  Ces  résultats  permettent  d’insister  sur  l’importance  de  l’éducation
thérapeutique  mais  aussi  sur  le  rôle  des  effets  secondaires  des  traitements  dans  l’observance
thérapeutique  des  patients  glaucomateux.
© 2017  Elsevier  Masson  SAS.  Tous  droits  réservés.
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Summary
Introduction.  —  The  purpose  of  this  study  was  to  evaluate  medication  adherence  of  glaucoma
patients  through  the  ‘‘Glaucoma  treatment  compliance  assessment  tool  (GTCAT)’’  question-
naire and  to  correlate  the  results  with  clinical  parameters.
Patients  and  methods.  —  This  multicenter  prospective  observational  study  was  performed  in  the
Département  hospitalo-universitaire  (DHU)  Sight  Restore,  Paris,  France.  All  patients  had  been
followed for  chronic  open  angle  glaucoma  (COAG)  for  at  least  3  years.  A  French  version  of  the
GTCAT questionnaire  was  administered  to  patients.  The  results  were  correlated  with  clinical
parameters  of  glaucoma,  such  as  duration  of  disease,  medications  used,  intraocular  pressure
(IOP) and  mean  deviation  (MD)  of  the  most  recent  visual  field.
Results.  —  Seventy-three  patients  were  included  in  our  study,  with  60.9%  declaring  that  they
fully adhered  to  the  treatment.  There  was  a  correlation  between  the  amount  of  days  missing
treatment  and  difficulties  using  the  eye  drops.  The  main  cause  of  missing  the  drops  was  forget-
fulness (75%),  followed  by  unavailability  of  the  drop  when  it  was  time  to  take  it  (37.5%).  The
impact of  glaucoma  on  quality  of  life  was  correlated  to  the  amount  of  adverse  effects  of  topical
medications.  The  patient’s  perception  of  the  importance  of  preserving  vision  was  correlated  to
the level  of  confidence  in  the  physician  concerning  the  diagnosis  of  glaucoma.
Conclusion.  —  In  glaucoma  patients,  the  use  of  the  GTCAT  questionnaire  confirmed  the  complex
relationship  between  the  patient,  the  disease  and  its  treatment,  and  even  his  or  her  relationship
with the  ophthalmologist.  These  results  emphasized  the  importance  of  therapeutic  education
but also  the  negative  role  of  side  effects  of  the  eye  drops  on  treatment  adherence  in  glaucoma
patients.
© 2017  Elsevier  Masson  SAS.  All  rights  reserved.

Introduction

L’observance  thérapeutique  est  un  élément  crucial  dans
la  prise  en  charge  du  glaucome  [1].  Les  traitements  anti-
glaucomateux  locaux  en  collyres  sont  utilisés  par  86  %  des
patients  atteints  de  glaucome  [2]  et  les  patients  sont  trai-
tés  sur  une  période  moyenne  de  15  ans  [3].  Ce  traitement
médical  est  efficace  pour  réduire  la  pression  intraoculaire

(PIO),  il  permet  de  ralentir  la  dégradation  du  champ  visuel
et  préserve  ainsi  la  qualité  de  vie  des  patients  [4].  Malgré
l’efficacité  démontrée  de  ce  traitement  [5],  l’observance
thérapeutique  demeure  cependant  mauvaise.  Une  étude
a  ainsi  montré  que  seuls  56  %  des  patients  glaucoma-
teux  utilisaient  plus  de  75  %  des  doses  prescrites  [6].
Cette  mauvaise  observance  entraîne  une  perte  d’efficacité
importante  du  traitement  médical  et  représente  un  risque
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